

chapelle de Notre-Dame de Bonsecours, ex-voto élevé à l'honneur de la Sainte Vierge par le digne curé, en mémoire de la protection toute spéciale accordée à sa population lors des troubles politiques de 1869-70.

Le presbytère est construit à la droite de l'église, et à la gauche on remarque le couvent des Sœurs de la Charité. Ces religieuses rendent mille services à la population, dirigent une école d'externes, à l'enseignement de laquelle participent une douzaine de pensionnaires.

Trois autres écoles en différents endroits de la paroisse offrent des facilités pour l'instruction de tous les enfants. 63 baptêmes et 630 communions pascales ont été administrés pendant l'année 1887.

#### 50 SAINT-LAURENT. 60 RIVIÈRE DES EPINETTES.

Mgr Provencher avait souvent exprimé les regrets que lui causait la pénible nécessité où il s'était trouvé d'abandonner l'établissement de la Baie des Canards, (Lac Winnipigosis), fondé par M. Darveau, et celui de Notre-Dame du Lac, (Lac Manitoba), fondé par le R. P. Bermond. La mort de M. Darveau, le départ du R. P. Aubert remplacé par le R. P. Bermond, sans personne pour continuer leur travail, avait nécessité cet abandon; mais d'après les désirs de tous il ne devait être que temporaire.

Aussi Mgr Taché se préoccupa vivement du soin de rétablir ces missions et de refaire les deux établissements abandonnés, si ce n'est à l'endroit même où ils avaient été commencés, du moins auprès des mêmes lacs et en faveur de la même population, composée de quelques familles métisses et de sauvages sauteux, ceux-là même qui s'étaient montrés si rebelles à la grâce. Aujourd'hui le nombre des catholiques dans ces localités s'élève à environ 1,600; chaque année quelques conversions augmentent le nombre des fidèles.

La population est disséminée sur les bords des deux grands lacs que nous avons indiqués plus haut et quelques autres plus petits; c'est un pays tout à fait de missions primitives, où les missionnaires ont encore beaucoup à voyager et ne peuvent le faire que d'après les modes indiqués au commencement de ce récit.

Le R. P. Camper, vicaire de toutes les missions des Oblats, a choisi Saint-Laurent pour sa maison vicariale; il est aidé par les RR. PP. Gascon, Dupont et Magnan, et le Frère Mulvihill. Le R. P. Cahill est à Saint-Laurent comme convalescent.

Saint-Laurent, qui remplace Notre-Dame du Lac, est un bon établissement; les missionnaires y possèdent une église, une résidence et une école à laquelle 90 enfants reçoivent une instruction soignée.